



COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A LA ORGANIZACIÓN DE LOS JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS LIMA 2027

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”

COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A LA ORGANIZACIÓN DE LOS JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS LIMA 2027, HASTA EL TÉRMINO DEL ACTUAL PERIODO PARLAMENTARIO. (MOCIÓN 10683)

PERIODO ANUAL DE SESIONES 2024-2025

ACTA DE LA SEGUNDA SESIÓN EXTRAORDINARIA (SESIÓN SEMIPRESENCIAL)

MARTES 01 DE OCTUBRE DE 2024

I. APERTURA

En la ciudad de Lima, siendo las 09 horas y 15 minutos, en la Sala 2 “Fabiola Salazar Leguía” del Edificio Víctor Raúl Haya de la Torre del Congreso de la República, y a través de la plataforma Microsoft Teams, se reunieron los integrantes de la Comisión Especial de Seguimiento a la Organización de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027, hasta el término del actual periodo Parlamentario, bajo la presidencia de la congresista Diana Carolina Gonzales Delgado y como Vicepresidente el congresista Germán Adolfo Tacuri Valdivia, quienes asistieron de manera presencial; y los señores Congresistas José Ernesto Cueto Aservi (Secretario), Diego Alfonso Fernando Bazán Calderón, Sigrid Tesoro Bazán Narro, Guido Bellido Ugarte, Roberto Enrique Chiabra León, Flavio Cruz Mamani, César Manuel Revilla Villanueva y Carlos Javier Zeballos Madariaga, quienes asistieron de manera virtual a través de la plataforma Microsoft Teams.

Se dio cuenta la licencia del señor congresista, José Daniel Williams Zapata.

II. ACTAS

Se aprobó sin observaciones el acta de la 1° sesión ordinaria del 04 de setiembre de 2024.



“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”

III. ESTACIÓN ORDEN DEL DÍA

Iniciada la sesión la Presidenta resaltó la importancia de un evento como los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos:

- El impacto deportivo que genera en nuestro país.
- Su relación directa con la economía nacional.
- Con un presupuesto de 1,200 millones de dólares se logró construir infraestructura de primer nivel como la actual Videna, el polideportivo Andrés Avelino Cáceres en Villa María del Triunfo y otras cuatro sedes del legado que en la actualidad permiten traer eventos internacionales a nuestro país.
- Durante los juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2019, llegaron al país más de 50 mil turistas extranjeros y se movilizaron 100 mil visitantes de distintas regiones del país por los Panamericanos, esto se tradujo en unos 1,155 millones de soles de consumo que logró elevar casi en 1% el PBI en el año 2019 y el posicionamiento del país fue valorizado en más de mil millones de dólares.

Asimismo, indicó que en nuestro país ha sido elegido nuevamente como sede de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos de Lima 2027, que además de ser motivo de orgullo, es un gran desafío por superar a los juegos de Lima 2019 que fueron categorizados como los mejores juegos en la historia de los juegos Panamericanos y Parapanamericanos por el Presidente de Panam Sports y el Presidente del Comité Paralímpico de las Américas, por todos estos motivos se invitó a quienes en su momento tuvieron la dirección de la organización de los juegos Lima 2019.

Acto seguido expuso el señor, Carlos Neuhaus Tudela, Exdirector Ejecutivo del Proyecto Especial para la Preparación de los Juegos Panamericanos Lima 2019, explicó en base a su experiencia en los Juegos Panamericanos 2019 lo siguiente:

- El Perú estaba contra el tiempo para realizar los juegos Panamericanos 2027, toda vez que no se ha constituido el comité organizador, que es importante para poder cumplir con la realización de los Juegos Panamericanos.
- Describió el contexto en que recibió la organización de los juegos Panamericanos, señalando que se había presupuestado 1,300 millones de dólares en el Plan Maestro, que sirvió de pauta, pero hubo que replantearlo y salirse de lo que constituía gastos excesivos.
- Encontraron un equipo humano reducido y con poca experiencia y poca motivación.
- Hubo necesidad de recomponer el equipo; pese a no ser ingeniero no conocía a una sola de las empresas a las que se les había asignado los estudios y se percibía en dicha asignación un desenfoco, lo que conducía a obras excesivas; por lo que era necesario encomendarlas a empresas que realmente conocidas y que tengan experiencias.
- La sociedad estaba en contra, porque consideraban un gasto innecesario.

Asimismo, señaló que optimizó el Plan Maestro pasando de 29 torres en la Villa



“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”

Panamericana, a 07 torres; de 03 estadios pasó a 01 estadio con césped artificial, el estadio de San Maros; no se construyó una cancha de remo porque los costos eran excesivos y se usó la Laguna de Albúfera de Medio Mundo en Huacho, y con el tema que no daba la profundidad; pues al desaguar esa laguna al mar, se cerró la salida al mar y donde rebalsaba se puso sacos; se pudo contratar gente buena y también se usó al ejército para que nos haga todos los movimientos de tierra en Villa María del Triunfo y en Villa Salvador, lo que ahorró aproximadamente seis meses de trabajo.

Luego señaló que se trabajó en base a incentivos y no a castigos, lo que motivó a las empresas para avanzar rápido porque recibían bonificaciones por sus avances y, además, si ahorraban dinero, podían compartir los ahorros con los organizadores.

El expositor señaló que el sistema de voluntariado reclutó a 120 mil voluntarios, capacitaron 30 mil voluntarios y participaron 14 mil, resaltó la importancia de voluntarios que se capacitó.

A continuación, mencionó puntos clave respecto de la experiencia anterior:

- La infraestructura vial fue un punto débil que lograron superar.
- Se utilizaron compras MiPerú para los mobiliarios y los uniformes,
- La Ley de Contratación del Estado no permitía agilizar las contrataciones por lo que tuvieron que pedir un convenio de gobierno a gobierno para gestión, al gobierno británico que fue casi 10 millones de dólares más económico que lo que proponía Canadá.
- En la presentación en la Cámara de Comercio de Lima en junio de 2017, pensábamos que se iban a presentar cerca de 200, 300 personas, y fueron 800 personas.
- Todas las contrataciones eran a través de plataformas virtuales. Prohibido el contacto personal. Hubo gente del equipo que tomó contacto con algunos que estaban compitiendo y se les separó.
- No tuvieron ninguna impugnación durante los procesos. Los perdedores tenían la oportunidad de pedir una reunión y explicarse qué había pasado, por qué no habían ganado, y podían presentarse nuevamente.
- Ninguna obra se paró;
- El valor de exposición internacional que tuvo el Perú durante ese tiempo se midió con agencias internacionales a las cuales tuvieron acceso a 1,086 millones de dólares y generó un impacto en la economía, de 5,200 millones de Soles.
- El empleo que se tuvo, directo o indirecto fue 224 mil personas.

Su exposición fue acompañada por un PPT que se anexa a la presente acta y forma parte de esta.

Luego expuso la señora Amalia Moreno Vizcardo, Exsecretaria Ejecutiva del Proyecto Especial para la Preparación de los Juegos Panamericanos Lima 2019,



“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”

quién compartió sus experiencias adquiridas y las lecciones aprendidas de la realización de los Juegos Panamericanos del año 2019; señalando que:

- En el Perú hasta el 2019 no tenía una gestión deportiva adecuada para realizar sus eventos.
- En los Juegos Bolivarianos, hubo una serie de situaciones que amenazaron la falta de transparencia y de gestión.
- Señaló que el mecanismo de convenio de gobierno a gobierno trajo mucha innovación y capacidad de gestión pública.
- Los mecanismos que se introducen con el convenio de gobierno a gobierno, como es la implementación de una oficina de gestión de proyectos, la aplicación de contratos estándar que hasta ese momento el Perú no lo había implementado ni en el sector privado, ni en el sector público, ni siquiera en Latinoamérica.
- No todo es el mecanismo en sí, no todo son las normas, no todas son las habilitaciones, sino sobre todo la capacidad de gestión de los equipos.
- Estos buenos mecanismos que han sido tan beneficiosos para el Perú, hoy por hoy están trayendo muchos problemas justamente porque profesionales sin experiencia, sin criterio y sin esa preparación para enfrentar este tipo de proyectos, lo están haciendo.
- Se tiene otra vez dos retos, porque tenemos que conservar las buenas prácticas que ya hemos aprendido, y nuevamente que el deporte sea el pretexto, para ser escuela de gestión y buenas prácticas.

Volvió a tomar la palabra el señor Carlos Neuhaus Tudela para precisar que:

- El reciclaje aplicado en los Juegos Panamericanos 2019 impactó en los gases de anhídrido carbónico; también se aplicó la restricción en el uso del papel.
- La presencia de la Contraloría durante todo el proceso de ejecución del proyecto (control concurrente) por el que no se pagó nada, y que habría sido el primer evento en que se usó el control concurrente; y también sería bueno el control preventivo.
- Estudios de Naciones Unidas señalan que, por cada dólar que se invierta en deporte, el ahorro es tres veces en lo que es salud y seguridad.
- El legado deportivo ha permitido realizar 772 eventos deportivos nacionales y 177 eventos internacionales, Son 772 eventos deportivos nacionales y 177 eventos internacionales.

Retomó la palabra la señora Amalia Moreno Vizcardo, indicando que:

- Existe un marco legal, que hoy no es suficiente y hay que elaborar nuevos documentos.
- Si no hay transferencia de conocimientos, definitivamente no va a haber norma, ni organización.
- Finalmente, señaló que lo más importante es un buen equipo sólido con conocimiento y con independencia y lo que denomino las diez (10) claves del éxito:

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”



A continuación, la presidenta le dio la palabra a Carlos Neuhaus, quién señaló que la Marina de Guerra liderando un equipo con las Fuerzas Armadas y con el equipo de tecnología logró evitar que bloquearan las computadoras y la transmisión de los juegos. También se logró con inteligencia, tanto de la policía como información que tenían de la Embajada de Estados Unidos, evitar un ataque del Estado Islámico a un bus de deportistas. Tuvieron que superar una huelga de transportistas con recursos de las Fuerzas Armadas, del Ministerio del Interior y de grupos de taxistas.

Finalmente, recomienda que la ciudad debe cumplir con las obras que se han planeado, porque no se puede tener puntos débiles, la elección de los juegos Lima 2027 fue de 28 votos contra 24, y los 24 se oponían por el transporte de la ciudad, que es caótico y famoso a nivel mundial.

Luego la Presidenta le dio la palabra al Congresista Germán Tacuri, quien señaló que es un orgullo tener profesionales que han podido demostrar que se puede hacer un evento de tal magnitud, señalando además que su despacho, está impulsando los Juegos Bolivarianos Ayacucho 2024. Asimismo, señaló que la institución educativa Nuestra Señora de Guadalupe cuenta con un terreno que sería importante que se utilice en los juegos Panamericanos 2027.

En este punto intervino el señor Carlos Neuhaus señalando que se pueden utilizar los colegios como sedes de entrenamiento.

En ese punto intervino la señora Amalia Moreno, indicando que se necesita firmar un convenio de gobierno a gobierno para la suscripción de un contrato de asistencia técnica especializada. Asimismo, agregó que se debe conservar la buena práctica que ya se ha aprendido y se debe utilizar a las personas profesionales con experiencia y preparación deportiva.



COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A LA ORGANIZACIÓN DE LOS JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS LIMA 2027

“Decenio de la Igualdad de Oportunidades para Mujeres y Hombres”
“Año del Bicentenario, de la Consolidación de nuestra Independencia, y de la
Commemoración de las Heroicas Batallas de Junín y Ayacucho”

La presidenta tomó la palabra y saludó la intervención que han tenido los expositores, sobre todo la disponibilidad de poder asistir a esta sesión de cara a lo que será la nueva organización de los Juegos Panamericanos. Asimismo, mencionó que el tema más importante es la falta de la elección del comité organizador y la necesidad de liderazgo para la organización de los Juegos Panamericanos y para Panamericanos del 2027.

También mencionó que otro de los temas importante es rescatar la transparencia en la rendición de cuentas, siendo estas dos estrategias que puedan permitir recuperar la confianza, generar certidumbre a los ciudadanos y que sepan lo que sus autoridades están haciendo por más difícil que sea la situación, precisando que lo importante es lograr esa estrategia de comunicación a fin de que el ciudadano de a pie sepa dónde están yendo sus recursos.

Otro punto que rescató como ex voleibolista es el trabajo en equipo, la capacidad de responder a situaciones adversas y de poder respetar la presencia de cada miembro dentro del equipo. Sin miedo al éxito, todos sumamos, todos jugamos rumbo a Lima 2027.

CIERRE DE LA SESIÓN

Habiéndose tratado los temas de la agenda, la presidenta solicitó la dispensa del trámite de aprobación de la presente sesión, para la ejecución inmediata de los acuerdos y disposiciones adoptados en la misma. Aprobándose sin ninguna observación.

Siendo las 10 horas con 45 minutos, se levantó la 2° sesión extraordinaria.

Se adjunta el enlace del video correspondiente a la presente sesión, realizada el martes 01 de octubre de 2024, <https://www.youtube.com/watch?v=t-l2L6awYlc> y la transcripción, audio y video de dominio del Congreso de la República, son parte integrante de la presente acta.

Lima, 01 de octubre del 2024.

DIANA CAROLINA GONZALES DELGADO
Presidenta

JOSE ERNESTO CUETO ASERVI
Secretario